

Alzheimer Genève

Rue des Marbriers 4 [entrée: Rue du Diorama 5] - 1204 Genève

Tél. 022 723 23 33

association@alz-ge.ch

Site internet

www.alz-ge.ch

Mot du Président

/ Comme chaque année, la rédaction de ce mot me permet de prendre le temps de regarder dans le rétroviseur. En cette année 2022, c'est avec un certain soulagement que nous avons vu, enfin, la pandémie de COVID-19 s'éloigner pour nous laisser retrouver une vie normale. Même si nous avons dû attendre juin 2022 pour la levée des dernières restrictions dans les foyers de jour, ce rapport annuel montre que la vie « normale » a repris.

/ Pour ma part, ça a été un réel plaisir de pouvoir rencontrer nos membres lors de la première Assemblée générale en présentielle que j'ai présidée le 15 juin 2022 à la Maison Rousseau & Littérature. J'ai été très impressionné par nos intervenantes Mesdames Halvarsson et de Clavière, accompagnées par l'illustratrice Albertine. Leur manière de décrire et aborder les personnes touchées par une maladie d'Alzheimer ou une autre forme de démence m'a profondément touché.

/ Par ailleurs, comme vous pourrez le découvrir à la lecture de ce rapport annuel, le recours à nos prestations n'a fait qu'augmenter et les chiffres 2022 démontrent, une fois encore, la nécessité d'avoir une Association Alzheimer Genève forte et présente sur tous les fronts. Ceci n'est possible qu'avec des collaboratrices

et collaborateurs engagés et motivés, que je souhaite remercier ici, ainsi que toutes les personnes qui s'engagent au quotidien, aux côtés de notre association pour soutenir les malades et leurs familles. De nombreux défis nous attendent dans les années à venir afin de répondre au mieux aux besoins des personnes concernées et je me réjouis de pouvoir compter sur nos équipes.

/ Enfin, je profite de ce rapport annuel pour remercier les membres du comité pour leur soutien sans faille depuis mon entrée en fonction. Bien sûr, rien ne serait possible sans nos partenaires et j'aimerais ainsi conclure ce mot par le proverbe africain: « Tout seul on va plus vite, ensemble on va plus loin. ».

Pierre Martin-Achard

Infos-Conseils

/ Cette prestation de l'association propose gratuitement écoute, soutien, informations et aiguillage, dans le réseau socio-sanitaire genevois, aux malades et à leurs proches aidants.

/ Tout d'abord, la fin des dernières mesures de confinement a permis aux familles et aux proches aidants de revenir en présentiel, pour consulter les collaboratrices spécialisées. Ces dernières ont senti leur soulagement. Elles ont constaté l'impact délétère du confinement sur le bien-être des personnes présentant des troubles cognitifs et sur leur entourage. C'est ainsi qu'elles ont abordé, avec les proches, des situations de crise potentiellement violentes, des constats de perte d'autonomie rapide liée au manque de stimulation ou de contacts sociaux et, surtout, leur état d'épuisement. Malgré tout, elles ont constaté la force, l'amour et l'envie de maintenir la cohésion familiale exprimés par les proches. Les collaboratrices spécialisées ont cherché maintes solutions de répit. On relève que, malgré la diversité et l'ampleur de l'offre existante, celle-ci reste encore à développer surtout en ce qui concerne l'augmentation de personnes jeunes, atteintes de la maladie. En effet, la situation se complique singulièrement, en termes de règlement d'accueil ou de remboursement de prestations, pour les personnes n'ayant pas encore atteint l'âge AVS, nécessitant de lieux d'accueil ou de répit.

/ En outre, on observe une hausse significative de demandes de rendez-vous. Ainsi, c'est pendant plus de 150 heures d'entretien que les collaboratrices spécialisées ont constaté, bien souvent, chez les proches aidants, le soulagement et la

satisfaction d'avoir pu déposer tranquillement une difficulté dans un cadre accueillant et bienveillant. Lorsque ceux-ci repartent en ayant retrouvé de l'énergie et des idées pour continuer sur ce chemin insensé, c'est pour elles un instant très fort où elles se sentent véritablement utiles. De plus, quelques personnes atteintes elles-mêmes de troubles cognitifs sont venues se renseigner sur le processus de la maladie, la prévention et les différents aspects d'ordre plus administratif.

/ Une des très grandes difficultés rencontrées par les familles est le moment où se dessine un placement en EMS. La représentation que se font les gens de ces institutions incontournables dans l'accompagnement de la démence, à un stade avancé, est tout simplement archaïque. Il faut avouer que les articles parus dernièrement dans la presse, relatant des prises en charge scandaleuses mais heureusement rares, ne les aident pas. « Prisons, mouroirs... » ces termes reviennent régulièrement. Ce sont des craintes qu'il est important de prendre en compte afin de mieux communiquer sur la réalité actuelle de ces institutions ! La recherche, les connaissances et les formations ont fait évoluer considérablement la compréhension des troubles cognitifs et donc leur prise en charge; d'où l'importance d'être un relais d'informations.

/ La prestation d'Infos-Conseils est assurée par Brigitte Demaurex et Christiane Henzi qui, en cas de besoin, sont remplacées par Christine Apothéloz. Pendant l'année 2022, elles ont assuré 526 demandes [2021: 465] et 88 entretiens [2021: 48].

Groupes d'entraide et partage

/ Alzheimer Genève a organisé et animé trois groupes d'entraide dans le canton. Ces rencontres ont permis aux proches aidants de se retrouver pour partager ce qu'ils vivent au quotidien.

- **Groupe d'entraide de l'arcade, rue du Diorama 5 – Genève, animé par Dany Hicklin et Francine Perrin**

/ La fréquentation du groupe d'entraide a repris son cours durant l'année 2022, avec une participation de manière générale plus importante au fil des mois.

/ Les proches aidants sont orientés vers le Groupe d'entraide par les collaboratrices spécialisées d'Alzheimer Genève ainsi que par le secrétariat. Le partenariat avec le Centre de la mémoire a permis de mieux faire connaître le groupe et le nombre de participants a considérablement augmenté. Lors des rencontres, les participants font part de leur vécu et des démarches entreprises progressivement pour entourer leur proche et/ou l'orienter vers une structure adaptée.

/ Ce qui a notamment caractérisé ces groupes, c'est la participation de proches aidants assez jeunes, certains étant âgés de moins de 30 ans et qui ont des parents, assez jeunes également, qui souffrent de troubles cognitifs de type Alzheimer.

- **Groupes d'entraide des Résidences et des Pavillons Butini-De la Rive, animés par Cécile Coda**

/ Pour aider à la reprise des groupes après la période d'arrêt liée à la Covid, il a été décidé de proposer les groupes tant du côté spécialisé -De la Rive- que du côté Butini, dit « généraliste ». Il est clair qu'il y a aussi, du côté Butini, des situations « de type Alzheimer » dont les proches peuvent être intéressés à un groupe d'entraide, comme dans tout EMS dit « généraliste ».

/ On relève la qualité des échanges souvent profonds, témoignant de la confiance des participants en ces lieux de parole.

/ Les trois groupes d'entraide ont totalisé 19 rencontres et 83 participations durant l'année 2022.

Vacances Alzheimer



/ Ce sont 18 couples [8 connus depuis plus d'une année et 9 nouveaux] qui ont bénéficié des vacances. Un renouvellement important a donc eu lieu. Six couples sont venus à deux séjours et 1 couple a participé aux trois séjours.

/ Cette année, aucune restriction de nombre de personnes n'est intervenue. 7 couples ont participé au séjour de printemps, 10 couples en été et 9 couples en automne.

/ Les personnes accompagnées étaient surtout des hommes: 14 hommes et 4 femmes ont été entourés à la fois par leur proche et un bénévole.

/ 15 bénévoles ont accompagné les participants. 7 nouvelles personnes ont été recrutées parmi les accompagnants à domicile, ainsi que grâce au Centre genevois

du volontariat; 5 d'entre elles ont participé à deux séjours et 2 aux trois séjours.

/ Au printemps, en guise de formation, les bénévoles ont réfléchi à l'intégration des nouveaux accompagnants. L'expérience des accompagnants chevronnés a permis de présenter les moments heureux et ceux plus compliqués à vivre lors de la semaine de vacances. Le thème des «trios» a été discuté et différentes situations ont été décrites.

/ En été, la plupart des bénévoles ont participé activement à la journée de formation qui a porté sur l'acquisition des compétences à effectuer un soin de base [toilette-habillage]. En effet, c'est une demande fréquente des vacanciers.

/ En automne, la majorité des bénévoles ont suivi la journée de formation, qui a



porté sur l'expérience liée au sensoriel comme tout dans l'accompagnement. Les sens aidant à se remémorer des éléments d'identité et de bien-être.

/ Les sorties ont été très appréciées, que ce soit la découverte de la région ou les nombreux musées aux alentours. En été, un tournoi en équipe a été organisé, portant sur des activités physiques en plein air. Cette animation a été très appréciée de toutes et tous. Des activités en intérieur, comme de la gymnastique, un loto fameux, des jeux de société, des films, de la musique, ont également été proposés. Un dessin, réalisé en commun, a favorisé la détente et le partage, tout

comme l'atelier gourmand pâtisserie du dimanche matin.

/ Les activités communes, les repas, les groupes de parole, les échanges informels facilitent l'intégration de chacun dans le groupe des vacanciers. Les vacances ont offert, aux participants, mais aussi aux bénévoles et aux coordinatrices, l'occasion de vivre des moments d'échanges particulièrement précieux en ces temps post-distanciation sociale.



Service d'accompagnants à domicile

En partenariat avec
Pro Senectute Genève

Services Alzheimer

/ L'objectif des Services Alzheimer est de soulager les proches aidants s'occupant et/ou vivant à domicile avec une personne atteinte d'Alzheimer ou d'une autre forme de démence et de leur permettre de prendre du répit en laissant la personne malade sous la surveillance d'un accompagnant à domicile. Ces professionnels assurent une présence pendant quelques heures par semaine, à jour et heure fixes.

Deux partenaires, Alzheimer Genève - Pro Senectute Genève

/ Grâce à des contacts réguliers et des rencontres de coordination durant l'année, les deux institutions ont mis leurs compétences en commun et s'engagent financièrement pour le bon fonctionnement du service.

/ Les deux partenaires collaborent avec le réseau socio-sanitaire genevois, notamment en intervenant dans les communes et en étant des membres actifs de la commission cantonale consultative pour le soutien des proches aidants à domicile.

/ En 2022, 107 personnes différentes (64 femmes et 43 hommes) ont bénéficié d'un accompagnement pour un total de 10'679 heures ; 326 personnes ont reçu un soutien social, administratif et/ou financier.

/ Les coordinatrices proposent également leur aide pour des informations, des démarches administratives ou financières (demandes de prestations complémentaires, allocation pour impotent, inscrip-



tion en foyer de jour ou jour/nuit, en Unité d'Accueil Temporaire de Répit et en EMS, service d'aide et de soins à domicile, etc.).

Les accompagnants

/ Durant cette année, 48 accompagnants ont été actifs.

/ Les accompagnants proviennent de divers secteurs professionnels. C'est souvent un intérêt particulier pour les problématiques de démence, en plus de l'aide à autrui, qui les motivent.

/ En assurant une présence stimulante et sécurisante à la personne malade, les accompagnants proposent des activités adaptées (musique, jeux, promenades, etc.).

Formation des accompagnants

/ Le processus de recrutement ayant débuté en octobre 2021, ce sont 10 nouveaux accompagnants qui ont suivi la formation de base à l'OrTra en février et mars 2022. Cinq soirées, complétées par une journée en foyer de jour spécialisé, ont permis aux nouveaux accompagnants de valider leur parcours de formation et leur choix de rejoindre le service.

/ Durant l'année, une intervenante extérieure, Mme Danièle Warynski, Maître d'enseignement à la Haute Ecole de Travail Social (HES-SO), a proposé une soirée

de formation sur le thème « communiquer avec une personne atteinte de démence » selon la méthode de validation de Naomi FEIL.

Les supervisions mensuelles

/ Chaque mois, deux soirées de supervision sont proposées aux accompagnants. Cette supervision permet de parler de leur pratique, d'exprimer les difficultés rencontrées, de partager des expériences et d'affiner leur prise en charge afin d'être plus à l'aise dans leur mission. Ces moments d'échanges et d'analyse des pratiques sont très appréciés.

/ Les séances, durant le 1er semestre, ont été animées par Mme Anny Papilloud Moraga, infirmière formatrice et superviseuse depuis plusieurs années, puis par Mme Véronique Baudinat, ergothérapeute et superviseuse, avec une longue expérience au département de la Santé Mentale et de Psychiatrie des HUG, en présence des deux coordinatrices.

/ Alzheimer Genève et Pro Senectute Genève remercient chaleureusement Mme Anny Papilloud Moraga qui a quitté les Services Alzheimer après avoir apporté ses précieuses compétences professionnelles pendant près de 8 années, avec chaleur humaine et empathie.

Les familles

/ Le maintien à domicile d'une personne malade dépend essentiellement de l'implication de son entourage familial, qu'ils vivent ensemble ou non.

/ Lorsque les proches font appel au service, il s'agit de les écouter et les soutenir, en les aidant à prendre conscience de leurs propres limites afin d'éviter qu'ils ne s'épuisent.

/ Les demandes d'accompagnement deviennent autant des conjoints que des enfants. Parmi eux, certains, pas encore à la retraite, cumulent parfois leur activité professionnelle avec la prise en soin de leur propre famille.

/ Les situations les plus délicates à satisfaire sont celles où le conjoint travaille encore et compte sur une relève la plus fiable possible. Dans ces cas-là, le service est sollicité plus intensivement.

/ Lorsque la personne malade vit seule, les proches partagent davantage leur inquiétude liée au fait qu'une partie de ce qui se passe au quotidien leur échappe. Ils craignent pour la sécurité de la personne malade, son hygiène de vie et la possible incohérence de ses actes.

Témoignages de proches :

«Je saisi cette occasion pour vous remercier vous et vos collègues pour l'admirable travail que vous effectuez dans l'accompagnement de nos chers parents dans la nécessité».

«Tous mes remerciements pour votre aide, votre disponibilité et votre gentillesse. Vous avez trouvé en l'accompagnante une personne très agréable en qui ma maman saura trouver du réconfort».

«L'accompagnante a été juste formidable avec ma mère, nous la trouvons incroyable. Merci pour l'aide que vous nous avez apportée durant ces derniers mois, cela nous a permis à maintenir la vie à la maison jusqu'à la limite du possible».

Foyer de jour **Le Relais Dumas**



/ Le foyer de jour Le Relais Dumas est une prestation de Alzheimer Genève. Il fait également partie de l'Association genevoise des foyers pour personnes âgées. Il propose un accueil de groupe, s'appuyant sur les ressources de chaque personne accueillie, afin de favoriser les relations sociales et le maintien des compétences de chacun, à travers la dynamique de groupe et des activités stimulantes.

/ Comme les années précédentes, l'état de santé des personnes accueillies au Relais Dumas est précaire, présentant un cumul important de pathologies tels que des :

- troubles moteurs (risque de chute, perte d'équilibre),
- troubles cognitifs (perte de la mémoire, perte d'autonomie dans les actes de la vie du quotidien, troubles du langage),
- troubles du comportement (défensive verbale/physique, déambulation, comportements compulsifs),
- troubles psychiques (état anxieux, état dépressif),
- troubles sensoriels (malvoyance, perte auditive),
- pathologies somatiques (diabète, troubles vasculaires, maladie de Parkinson, hypertension).

/ Ces comorbidités complexifient l'accueil au Relais Dumas et exigent, de la part de l'équipe de professionnels, une maîtrise parfaite de l'environnement à disposition. Elles nécessitent également la connaissance des différentes prises en soin, selon les pathologies, afin de proposer des activités stimulantes et valorisantes, respectant les intérêts, les capacités et les rythmes de chaque personne accueillie.

/ L'expérience liée à la pandémie de la Covid-19 a permis de renforcer les liens de l'équipe du Relais Dumas avec les proches aidants et les partenaires du réseau spécialisé genevois. L'équipe a pris soin d'entretenir une collaboration active avec les différents partenaires, ayant pour objectif de contribuer à la mise en place d'un accompagnement en foyer de jour adapté aux besoins des personnes accueillies. En outre, elle a veillé au bon développement de la relation de confiance avec les proches aidants. L'une des missions du Relais Dumas étant d'offrir un temps de répit pour les proches aidants, l'équipe a intensifié ses contacts avec eux.



/ Cette proximité a permis de déceler plus rapidement les besoins des proches aidants et de les accompagner dans la mise en place de soutien au domicile ou dans le projet d'entrée en EMS.

/ Bien rôdée sur les gestes barrières et les tâches inhérentes à la lutte contre la Covid-19, l'équipe du Relais Dumas a pu développer et proposer des activités inédites. Pendant l'année 2022, elle a mis à l'honneur les pays d'origine des personnes accueillies. Les hôtes ont été invités à découvrir ou partager de nouvelles cultures par le biais d'animations sur les traditions de chaque pays mis à l'honneur.

Quiz, activités musicales, spécialités culinaires, lecture de contes et légendes ont ponctué ces brèves évasions à travers le monde.

/ En automne, une séance de photographie a été organisée afin de valoriser la personne âgée dans l'image qu'elle a d'elle-même. Chaque hôte le souhaitant a été photographié dans le jardin du foyer de jour, seul et accompagné par des membres de l'équipe ou d'autres hôtes. Pour contribuer à cet objectif et rendre ces photos encore plus exceptionnelles, des séances de maquillage

et de coiffure ont été organisées ; des accessoires ont été mis à disposition et les hôtes ont été invités à se vêtir de leur tenue préférée. Chaque hôte a reçu, en cadeau, sa photo encadrée.

/ Grâce à la précieuse collaboration entre l'Association Ferdinand et Alzheimer Genève, le jardin du Relais Dumas a été agrémenté de deux chalets en bois, généreusement offerts par le Musée d'Art et d'Histoire. L'un de ces chalets sera uti-



lisé pour ranger le mobilier et les jeux de jardin du foyer de jour, tandis que le deuxième servira d'espace d'accueil et de détente.



Foyer de jour **Le Relais de Vessy**



/ Le Relais de Vessy est un foyer de jour spécialisé qui accueille des personnes atteintes de la maladie d'Alzheimer ou d'une autre forme de démence. Il a pour mission d'accompagner chaque hôte en favorisant les interactions sociales, de rompre l'isolement, de proposer des activités stimulantes, de permettre aux proches aidants de bénéficier de répit et de trouver du soutien. Le Relais de Vessy est implanté au cœur de la Maison de Vessy; il accueille les personnes domiciliées sur la rive gauche du canton de Genève.

/ Après les longs mois d'accueil et d'activité limités par les mesures sanitaires en vigueur, l'année 2022 a été vécue comme une année de retour progressif à un réel fonctionnement. La saison hivernale a été placée sous le signe de la vigilance face aux offensives virales à répétition, mais le printemps a rendu l'horizon lumineux.

/ Cette embellie a permis aux hôtes du Relais de Vessy de retrouver des activités que l'équipe avait hâte de programmer et de partager à nouveau. Le programme d'animation s'est ainsi enrichi. L'équipe du foyer de jour a pu trouver son rythme ainsi que la couleur qu'elle souhaitait donner au travers de sa créativité, ses projets, son identité et son énergie.

/ L'été caniculaire a nécessité une adaptation des activités et des horaires, demandant une organisation particulière pour offrir des promenades matinales, en protégeant les hôtes de la chaleur et en veillant à assurer une hydratation suffisante pour ces personnes vulnérables.

/ L'année 2022 s'est clôturée par des activités et des animations en lien avec les fêtes de fin d'année; tels qu'un concert de harpe, un repas savoureux concocté par les cuisiniers de la Maison de Vessy, de petites attentions et douceurs confectionnées par les hôtes, particulièrement appréciées de tous.

Activités

/ Le Relais de Vessy propose des activités stimulantes qui permettent de mobiliser les compétences individuelles et de répondre aux objectifs fixés par les hôtes, leurs proches aidants ou leur médecin traitant. Ces activités se déroulent en groupe ou individuellement, elles visent le maintien des acquis dans les actes de la vie quotidienne, dans les fonctions cognitives et motrices ainsi que dans la capacité d'interagir en société.



/ Diverses sorties ont été proposées aux hôtes par l'équipe d'animation. Sortir des locaux et faire redécouvrir les incontournables de Genève a rencontré un réel succès. Ainsi, les hôtes ont bénéficié, entre autres, de promenades dans la campagne, de sorties au bord du lac, de sorties au Bois de la Bâtie ou au Signal de Bernex, de contacts animaliers à la ferme de la Gavotte ou d'un trajet dans les Mouettes genevoises.

/ L'année 2022, au Relais de Vessy, a été sous le signe de l'art. En effet, l'équipe d'animation a permis à des groupes d'hôtes de contempler des œuvres d'art lors d'expositions dans le cadre du partenariat avec l'association Ferdinand, mais aussi d'encourager chaque hôte à laisser émerger sa fibre artistique dans des créations collectives ou individuelles.

/ La gourmandise a également été mise au programme, grâce à la reprise possible d'activités culinaires, pour le plus grand plaisir des papilles de chacun.

/ Les hôtes ayant « la main verte » ont pu participer à la préparation, l'achat, la plantation, l'arrosage et les soins à divers végétaux [tomates cerises, menthe] qui ont ensuite été dégustés en plat ou en infusion.

/ Les activités habituellement appréciées n'ont cependant pas été oubliées dans le planning d'animation: gymnastique douce, musique, chants, activités autour du langage et de la mémoire, lectures, discussions, activités créatives et jeux de société ont bien sûr été d'actualité en 2022.

/ Selon les besoins, des activités individuelles ont été mises en place pour les hôtes, tels des promenades, des activités apaisantes [coloriages, mandalas], des jeux de société, des soins de manucure ou simplement des échanges pour tisser les liens.

/ Cette année a été marquée par la découverte ou de la redécouverte de visages sans masque, d'expressions faciales non dissimulées et de sourires, pour la plus grande joie de tous!

Événements



Race for Gift le 22 mai 2022

/ Cette manifestation, organisée par l'association Swiss Gifts, a pour objectif de développer, organiser et promouvoir des événements ou campagnes de solidarité et de gérer la collecte de dons au bénéfice des organisations participantes aux événements.

Alzheimer Genève était donc présente pour cette 7^{ème} édition de la course solidaire, qui s'est déroulée à la Rotonde du Mont-Blanc, Quai du Mont-Blanc à Genève.

Plus de 67 coureurs/marcheurs ont mouillé le maillot au profit de Alzheimer Genève.

Les dons versés par de généreux sponsors aux coureurs/marcheurs ont permis de récolter la somme exceptionnelle de CHF 30'820.-.

Alzheimer Genève remercie chaleureusement toutes les personnes ayant contribué à ce franc succès, en particulier les entreprises qui ont mobilisé leurs collaborateurs: Pilet & Renaud SA, Cofida SA, Smile and Care, Dalloyeau sàrl.



Assemblée générale de Alzheimer Genève et Conférence publique du 15 juin 2022

/ A l'occasion de la parution des ouvrages « Marcel fait les courses » et « Les mots de l'âme », Alzheimer Genève a organisé une conférence publique, à la Maison Rousseau & Littérature [MRL].

Mesdames Mikaëla Halvarsson, auteure de l'ouvrage « Marcel fait les courses » et Directrice de l'EMS *Les Charmettes*; Albertine, illustratrice; et Sabine de Clavière, éditrice de l'ouvrage « Les mots de l'âme » ont été invitées pour présenter leurs livres.

« Marcel fait les courses », sous forme de BD, illustre différentes situations de la vie quotidienne auxquelles sont confrontés les proches aidants face aux personnes atteintes de la maladie d'Alzheimer ou d'une autre forme de démence.

Les quelques histoires présentées et magnifiquement illustrées par Albertine, sont le fruit d'expériences vécues. Elles permettent d'avoir un autre regard sur la maladie d'Alzheimer et les autres formes de démence et de mieux les appréhender.

« Les mots de l'âme », sous forme de livret, regroupe des mots et créations récoltés par l'équipe du Jardin d'Edwige, de 2010 à 2020.

Dans cet ouvrage, on retrouve des phrases, des mots, des dessins, prononcés ou dessinés par des personnes malades et qui, pourtant, révèlent certaines pensées ou vi-

sions qui ne sont pas si éloignées de la réalité. Au fil des pages, on découvre des créations qui vont à l'essentiel et qui s'adressent à notre cœur.



Journée genevoise de l'Alzheimer du 21 septembre 2022

/ La Journée genevoise de l'Alzheimer s'est déroulée à l'Auditoire Marcel Jenny aux HUG. Le thème des conférences a porté sur le vieillissement cérébral, maladie d'Alzheimer et soins.

Les différents intervenants ont fait part des dernières innovations et état des lieux au Centre de la mémoire au cours de la dernière année.

Mesdames Brigitte Demaurex, infirmière-conseil au sein de Alzheimer Genève et Lara Fazio, psychologue au Centre de la mémoire des HUG, ont présenté les premiers résultats de leur collaboration durant l'année écoulée, notamment l'analyse des demandes ainsi que des besoins des patients et des proches aidants.

Après une longue période de pandémie, cette journée a rencontré un franc succès.

Les différentes conférences proposées ont été très appréciées du public où de nombreuses personnes étaient présentes.

Conférence à Puplinge le 4 octobre 2022 pour le Club des aînés de la commune

/ C'est sous l'impulsion du Club des aînés de Puplinge, appuyée par la commune de Puplinge, et préparée en collaboration avec Madame Christine Brennenstuhl, que Alzheimer Genève a été sollicitée afin d'organiser une conférence sur le thème «Vivre avec une maladie d'Alzheimer

ou une autre forme de démence dans le canton de Genève».

Cette conférence a été animée par Mesdames Lara Fazio, psychologue au Centre de la mémoire des HUG et Sophie Courvoisier, directrice générale de Alzheimer Genève.



Les questions ont notamment porté sur «Quels sont les signes précurseurs?»; «Qu'est-ce que la maladie?»; «Comment établir un diagnostic?»; «Quelles sont les prestations offertes dans le canton de Genève pour les personnes malades et pour les proches aidants?».

Durant cet événement, les participants ont pu poser de nombreuses questions et les retours ont été très positifs.

Alzheimer Genève relève l'importance de la proximité avec les habitants du canton de Genève pour informer la population et sensibiliser les personnes. Pouvoir donner des outils et des renseignements sur la maladie et les différentes prestations existantes est un objectif capital.

Journée mondiale des soins palliatifs les 12 octobre 2022

/ Dans le cadre de la journée mondiale des soins palliatifs, la Direction Générale de la Santé, le Service de médecine palliative des Hôpitaux universitaires de Genève (HUG), palliative Genève et l'Institution genevoise de maintien à domicile (IMAD), ont organisé un événement cantonal, le mercredi 12 octobre 2022, sur le thème «Les soins palliatifs à travers tous les âges».



Événements [suite]

Cet événement s'est tenu à l'auditoire Marcel Jenny, aux HUG.

Alzheimer Genève était présente à ce rendez-vous lors duquel les collaboratrices de l'arcade ont tenu un stand d'information parmi d'autres associations et institutions du réseau socio-sanitaire genevois.

De nombreuses conférences ont eu lieu à l'auditoire, dont une portant sur « La capacité décisionnelle des patients déments et le choix des soins », menée par le Pr Thierry Collaud, médecin et professeur de théologie morale et d'éthique sociale chrétienne à l'Université de Fribourg.

Cette journée a rencontré un franc succès. Les différentes conférences proposées ont été très appréciées du public où de nombreuses personnes étaient présentes.

Grand Brunch des Proches Aidants le 16 octobre 2022

/ Pour fêter les 20 ans du service Soutien aux proches, Alzheimer Genève, en collaboration avec Pro Senectute Genève, et le précieux soutien de la Fondation August Roth, a organisé un Grand Brunch des proches aidants le dimanche 16 octobre 2022, de 10h30 à 15h00, à l'hôtel Métropole de Genève.

Cet événement a permis de partager ensemble un moment convivial et chaleureux, en présence du Conseiller d'Etat, Monsieur Mauro Poggia. Cet événement, dédié aux familles et bénéficiaires du Service de soutien aux proches, ainsi qu'aux accompagnants à domicile, a offert à tous un moment de répit festif.



Ce moment de détente et de contacts humains, hors cadre professionnel, a été très apprécié par l'ensemble des participants.

Conférence publique en Centre de l'Espérance le 8 novembre 2022

/ Pour conclure les nombreux événements de cette année 2022, Alzheimer Genève a organisé une conférence au Centre de l'Espérance, le 8 novembre 2022, sur le thème: « Pertes de mémoire: quels examens pour détecter quoi? Itinéraire d'un patient au Centre de la mémoire [HUG] ».



Cette conférence a été donnée par le Dr Aurélien Lathuilière, Médecin Adjoint, spécialiste en Neurologie FMH au Centre de la Mémoire [HUG].

Durant cette conférence, le Dr Aurélien Lathuilière a détaillé les différents examens effectués au Centre de la Mémoire et expliqué ce que chaque examen permet de détecter.

Les participants ont pu poser diverses questions leur permettant d'obtenir des informations importantes sur le déroulement et la nécessité des examens effectués au Centre de la Mémoire [HUG]. De nombreuses diapositives ont également permis de mieux comprendre l'atteinte des différentes parties du cerveau lorsqu'une personne souffre de la maladie d'Alzheimer ou d'une autre forme de démence.

Entreprise formatrice

/ Je m'appelle Charlotte Baezner et j'ai débuté mon apprentissage au sein de Alzheimer Genève, en tant qu'apprentie employée de commerce, en août 2022.

/ Après avoir obtenu mon certificat de l'Ecole de culture générale Jean-Piaget, filière sociale, et compte tenu de mes acquis, j'ai intégré un apprentissage écourté, sur une période de deux ans.

/ Je suis heureuse d'effectuer ma formation auprès de Alzheimer Genève car son organisation m'offre la possibilité de découvrir des tâches variées dans les différentes structures de l'association. Je suis notamment amenée à travailler dans les ressources humaines, la comptabilité, le service de facturation, la logistique, l'accueil et la réception des bénéficiaires. De plus, j'ai participé à l'organisation de divers événements. J'aime accueillir les personnes et repenser à tout le travail que nous avons fourni pour le bon déroulement de nos manifestations.

/ Depuis mon arrivée, j'ai découvert une équipe chaleureuse, investie et à l'écoute des besoins des membres de l'association et des bénéficiaires.

/ À l'issue de mon apprentissage, mon objectif est d'intégrer la Haute École de Gestion de Genève afin d'y en-



treprendre un bachelors en économie d'entreprise. Cet apprentissage me sera bénéfique car il m'apportera une expérience professionnelle complète.

Charlotte Baezner

Comité



Pierre Martin-Achard
Président



Nathalie Bornozy
Vice-Présidente



Bernard Dosso
Trésorier



Philippe Cathélaz
Membre



Marc Kaplun
Membre

Direction

Sophie Courvoisier - Directrice générale

Elena Sato - Secrétaire de direction et formatrice [jusqu'au 31.05.22]

Nadia Steinbach - Assistante administrative et formatrice [dès le 01.06.22]

Isabelle Schwab - Adjointe administrative

Elisa Schiffmann - Stagiaire matu pro - employée de commerce [jusqu'au 31.08.22]

Charlotte Baezner - Apprentie employée de commerce [dès le 15.08.22]

Rapport de l'organe de revision



Rapport de l'organe de révision sur le contrôle restreint
à l'assemblée générale ordinaire
des membres de

L'Association Alzheimer, Genève

Rapport de l'organe de révision sur les comptes annuels

En notre qualité d'organe de révision, nous avons contrôlé les comptes annuels (bilan, compte de résultat et annexe) de l'Association Alzheimer, Genève, pour l'exercice arrêté au 31 décembre 2022.

La responsabilité de l'établissement des comptes annuels incombe au Comité alors que notre mission consiste à contrôler ces comptes. Nous attestons que nous remplissons les exigences légales d'agrément et d'indépendance.

Notre contrôle a été effectué selon la Norme suisse relative au contrôle restreint. Cette norme requiert de planifier et de réaliser le contrôle de manière telle que des anomalies significatives dans les comptes annuels puissent être constatées. Un contrôle restreint englobe principalement des auditions, des opérations de contrôle analytiques ainsi que des vérifications détaillées appropriées des documents disponibles dans l'entreprise contrôlée. En revanche, des vérifications des flux d'exploitation et du système de contrôle interne ainsi que des auditions et d'autres opérations de contrôle destinées à détecter des fraudes ne font pas partie de ce contrôle.

Lors de notre contrôle, nous n'avons pas constaté d'éléments nous permettant de conclure que les comptes annuels ne sont pas conformes à la loi et aux statuts.

Alan Bonvin,
Réviseur responsable
Expert-réviseur agréé
(no ASR : 112904)

Antoine Gautier,
Expert-réviseur agréé
(no ASR : 100651)

Genève, le 28 mars 2023

Annexes : - comptes annuels (bilan total CHF 1'415'756, compte de résultat, annexe)

Bilan

au 31.12.2022 (en CHF)

Actif	31.12.2022	31.12.2021
Actif circulant		
Liquidités	662'504	683'585
Autres créances à court terme	39'679	35'463
Actifs de régularisation	13'570	4'663
Total de l'actif circulant	715'753	723'710
Actif immobilisé		
Participations	700'000	700'000
Immobilisations corporelles	3	3
Total de l'actif immobilisé	700'003	700'003
Total de l'actif	1'415'756	1'423'713
Passif		
Capitaux étrangers à court terme		
Autres dettes à court terme	-	-
Passifs de régularisation	30'798	24'206
Total des capitaux étrangers à court terme	30'798	24'206
Capitaux étrangers à long terme		
Provisions à long terme	847'545	847'545
Total des capitaux étrangers à long terme	847'545	847'545
Total des capitaux étrangers	878'343	871'750
Capitaux propres		
Capital-social	551'963	620'324
Résultat au bilan :		
- Résultat de l'exercice	(14'549)	(68'362)
Total des capitaux propres	537'413	551'963
Total du passif	1'415'756	1'423'713

Compte de résultat de l'exercice 2022 (en CHF)

Produits d'exploitation	2022	2021
Subventions et contributions	512'804	371'289
Recettes diverses	133'108	122'740
Total des produits d'exploitation	645'911	494'029
Charges d'exploitation		
Charges de personnel	[507'722]	[425'606]
Autres charges d'exploitation	[156'853]	[136'363]
Total des charges d'exploitation	[664'575]	[561'969]
Résultat d'exploitation avant intérêts et amortissements	[18'663]	[67'940]
Amortissements	-	-
Résultat d'exploitation avant intérêts	[18'663]	[67'940]
Produits financiers	13	7
Charges financières	[312]	[342]
Résultat d'exploitation courant avant impôts	[18'962]	[68'275]
Produit hors période	5'005	2'815
Charges hors période	[592]	[2'902]
Résultat de l'exercice	[14'549]	[68'362]

Remerciements

/ Ce rapport donne l'opportunité de remercier chaleureusement:

- **l'ensemble des membres et donateurs de Alzheimer Genève**
- **la République et Canton de Genève**
- **la Ville de Genève**
- **les communes de Céligny, Collonge-Bellerive, Onex, Carouge et Russin**
- **les Hôpitaux Universitaires de Genève**
- **la Fondation Coromandel**
- **la Fondation Magester**
- **la Fondation Petrucci**
- **Pilet & Renaud SA**
- **l'Association Alzheimer Suisse**
- **l'Association Ferdinand**

pour leur contribution à la réalisation des activités d' Alzheimer Genève.

/ Les remerciements vont également aux membres du comité, à l'ensemble des collaboratrices et collaborateurs, ainsi qu'aux bénévoles sans lesquels notre travail ne serait pas possible.

Juin 2023



Récapissé

Compte / Payable à
CH54 0900 0000 1201 0981 2
Association Alzheimer Suisse
Rue des Marbriers 4
1204 Genève

Payable par (nom/adresse)

Monnaie Montant
CHF

Point de dépôt

Section paiement



Compte / Payable à
CH54 0900 0000 1201 0981 2
Association Alzheimer Suisse
Rue des Marbriers 4
1204 Genève

Informations supplémentaires
Don Alzheimer Genève

Payable par (nom/adresse)

Monnaie Montant
CHF

Bulletin d'adhésion



*Alzheimer Genève vous remercie de
votre précieux soutien.*

Je souhaite devenir membre d'Alzheimer Genève

Nom :
Prénom :
No de téléphone :
E-mail :
Adresse :
Date :

Cotisation annuelle :

- CHF 50.- (membre individuel)
 CHF 80.- (partenaire/membre de la famille)
 CHF 200.- (membre collectif)

/ Alzheimer Genève - Rue des Marbriers 4 (entrée : Rue du Diorama 5) - 1204 Genève
Tél. 022 723 23 33 - association@alz-ge.ch - www.alz-ge.ch - IBAN CH54 0900 0000 1201 0981 2